



# EL ECO DE CARTAGENA

AÑO XXXVII

DECANO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

NÚM 10845

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Península.—Un mes, 2 ptas.—Tres meses, 6 id.—Extranjero.—Tres meses, 11'25 id.—La suscripción se contará desde 1º y 16 de cada mes.—La correspondencia á la Administración.

## REDACCION Y ADMINISTRACION MAYOR 24

MARTES 28 DE DICIEMBRE DE 1897

## CONDICIONES

El pago será siempre adelantado y en metálico ó en letras de fácil cobro.—Corresponsales en París, A. Lorette, rue Caumartin 61; y J. Jones, Faubourg-Montmartre, 31.

## CAMILO PÉREZ LURBE

12, CASTELLINI, 12

Material completo para minas, obras públicas, agricultura y construcción.

Instalaciones de máquinas de extracción y desagües. Especialidad en cables y cuerdas de abaca, acero y hierro.

Vías, rails, wagonetas, picos, martillos, azadas, legones, palas, barrenas, etc.

Bombas, fraguas, poleas, mandriles y toda clase de maquinaria.

## MUCHO RUIDO...

Y pocas voces.  
Y tan pocas!

Como que solo había media docena de ejemplares de esa especie en el saco conservador; pero las manos que las agitaban eran expertísimas en eso de armar ruidos, y de ahí que el saco sonara á costal lleno.

Por fortuna el ruido ha ido amortiguándose, las pasiones se han acallado y aunque queda cierto rescoldo, no tardará en extinguirse por completo cuando los lazos de la unión se aprieten.

¿Quién ha obrado el milagro? ¿Quién ha puesto la pica en Flandes? ¿A quién se debe que se haya hecho la paz en el campo conservador? Ya lo diremos en su día; pero en tanto llega el momento de escribir en letras de molde el nombre del autor y de alabarle como se debe, bueno es que no se olvide que el general Azcárraga sacrificó su porvenir político en aras de unión tan codiciada.

Felizmente, los que se han sacrificado por alcanzar ese objetivo lo han logrado en tal medida que ni uno solo de los prohombres conservadores que juegan de

un modo activo en la política, se ha negado á deponer sus resentimientos y sus rencores.

Un periódico de gran circulación, que defendió siempre la política del Sr. Cánovas, y que hoy se encuentra á las inmediatas órdenes del Sr. Romero Robledo, aunque no lo confiesa por modestia tal vez, ha hecho estos días alusión á una conferencia que habían de celebrar dos conspicuos conservadores que se encontraban totalmente apartados desde hace tiempo por diferencias que habían abierto un abismo entre ambos. Esta noticia trajo á nuestra memoria la situación en que se hallaban los señores D. Francisco Romero y D. Francisco Silveira y suponiendo que á ambos aludía el periódico, procuramos informarnos sobre la veracidad de la noticia.

Las referencias que hemos recibido nos permiten asegurar que están en camino de borrarse las diferencias que existían entre dichos señores. La conferencia á que aludía el periódico debió verificarse anoche, y como el terreno estaba dispuesto para hacer las paces y en el asunto jugaban intereses altísimos, puede darse como cosa segura que á estas horas no hay disidentes de Romero ni de Silveira ni partidarios del Directorio, sino conservadores liberales.

Felicítamos de todo corazón á los que han logrado con su esfuerzo solución tan feliz y felicitamos también á los que en aras del patriotismo han echado pelillos á la mar.

## CANTARES

I

Ningún pedestal existe, en el cual tú bien estés; sólo mi adoración sirve, para que apoyes los pies!

II  
Antes de cerrar los ojos, siempre me acuerdo de ti: de tu cara, de tu cuerpo ¡y del beso que te di!

III  
Es tal el poder que tienen tus ojos, cuando me miran; que si, antes que tú, me muero ¡mi vida devolverían!

IV  
Si, con palabras, pudiera expresar lo que yo siento, ¡de seguro que, mis penas, te causaban sentimiento!

Abelardo Mariné.

Madrid.

## LA SEMANA FINANCIERA

La cuestión del extremo Oriente ha entorpecido algún tanto la buena tendencia iniciada en los mercados reguladores, pero no hay temor de que se turbe por ahora la paz internacional.

La liquidación de fin de año es el único motivo que preocupa en estos momentos á los hombres de negocios, provocando alguna tensión en los precios del dinero.

Por lo que afecta á nuestros mercados interiores, la situación es relativamente buena si se atiende á la mejora experimentada por todos los fondos públicos. Una vez más se ha cotizado esta semana la pacificación de Filipinas, las esperanzas de hallar recursos para la guerra en buenas condiciones y las mejores noticias de Cuba; pero el problema económico sigue en pie y el horizonte del crédito no puede despejarse mientras las guerras no terminen, se liquiden sus gastos y se normalice la situación financiera.

El movimiento durante la semana, refléjase en las siguientes cifras comparativas:

	Día 20.	Día 24.
Interior.	65'20	65'35
Exterior.	81'20	81'65
Amortizable.	77'55	77'75
Cubas 1886.	96'25	96'40
Cubas 1890.	79'50	79'90
Filipinas.	95'05	96'00
Tesoro.	101'25	101'75
Aduanas.	96'00	96'40

El alza como se ve ha sido general en los fondos públicos.

Poco movimiento se nota en la contratación de acciones de sociedades. Las del Banco de España permanecen alrededor de 425'50; las del Castilla han vuelto á cotizarse á 80 %; las cedulas 5 % del Banco Hipotecario entre 104'25 y 101'75 y las de Tabacos á 118'50.

A pesar de las buenas impresiones y del alza del exterior y Cubas en París, el cambio internacional conserva su firmeza, cotizándose los francos á 32'70 por 100 y la libra esterlina á 33'50 pesetas.

El último balance del Banco acusa mejora de 909'373 pesetas en la reserva de oro, disminución de 20.467,251 pesetas en la de plata y aumento de nueve millones 798,300 en la circulación de billetes.

Santiago M. Palacio.

Director de la «Gaceta de la Bolsa»  
Madrid Diciembre 26'97.

## GLOBIOS NACIONALES

Ríndese á Fernando I de Castilla  
la plaza de Aguilar  
28 de Diciembre 1069

Terminada la guerra que Fernando I de Castilla sostuvo con su hermano García de Navarra, llevado aquel de sus anhelos de restar poderío y riqueza á los hijos del Islam, al par que de engrandecer sus Estados y de ensanchar la preponderancia de la religión del Crucificado, llevó las armas castellanas á tierra de moros, para gloria suya y bien de su reino.

Luego que hubo rendido varias plazas de los dominios lusitanos, entre ellas las de Vizeo, Lamego, Coimbra, San Esteban de Gormaz y Vadderregio, dirigióse á la de Aguilar, de no mucha importancia, pero si de buenas y numerosas defensas y bien guarnecida, debido á la excelente situación topográfica en que se asentaba.

El mismo rey en persona dirigió las obras que creyó necesarias para provecho de su gente y de la empresa que á realizar iba; y lo mismo sucedió cuando llegó la hora de comenzar los ataques.

Demostrando gran prudencia y no escasos conocimientos en el arte de guerrear, antes de que sus soldados midieran sus armas con las de los árabes, hizo que las máquinas de batir jugaran contra los muros de la plaza, con lo que consiguió abrir enormes brechas en distintos puntos de las murallas. Entonces lanzó su gente al asalto y comenzaron, al pie mismo de los muros y en los boquetes en ellos abiertos, la pelea cuerpo á cuerpo, luchando lo mismo árabes que cristianos con el arrojo y el coraje en ellos proverbial.

En tal situación transcurrieron ocho días, sin que durante ese tiempo decayera el ánimo de uno y otro enemigo si bien se presenta no podría ser mucho más el que los moros pudieran continuar la resistencia.

Así ellos lo comprendieron; y á fin de obtener más ventajas, enviaron comisionados al de Castilla para tratar las condiciones de la capitulación.

Demostrando ser tan buen político como guerrero, el rey, entre otras cosas, les concedió absoluta libertad para fijar su residencia donde quisieran, autorizándoles para que consigo llevaran cuantas riquezas pudieran.

César.

(Prohibida la reproducción.)

## EL CENSO DE POBLACIÓN

Terminadas con buen éxito las operaciones preliminares del censo de población y próximo el día 31 del actual en que han de llevarse á efecto las definitivas, cúmplenos manifestar una vez más que el referido censo es un documento de extraordinaria importancia y de sumo interés.

Por el censo de población pueden tener idea en el extranjero, de los elementos con que contamos en muchas esferas de la vida, de nuestra moralidad y de nuestra cultura, por el censo de población también los españoles nos hallaremos con las indicaciones necesarias para iniciar reformas en muchas ramas de la actividad patria.

Pero todas las ventajas que el censo ha de proporcionarnos están íntimamente relacionadas con la verdad del mismo.

BIBLIOTECA DE EL ECO DE CARTAGENA 255

gía los movimientos del buque mientras acababan de transportar á bordo los cuarenta millones; la *Sirena*, apercibida de lo que estaba pasando y á pesar de estar gobernando su avería, quiso impedir á toda costa el que se hiciese semejante transporte, y por medio de una lancha avisó á los jefes de los filibusteros la magnífica presa que les aguardaba si se hacían dueños del bergantín.

Entonces fué cuando se empeñó formalmente la lucha, y cuando libre la plaza de los disparos contrarios, pudo ver con asombro y terror el desigual combate de treinta barcos contra uno.

Leon Bravo y Martín Alvarado pidieron permiso para transportarse al bergantín, pues acaso sería necesario cruzar la bahía y salir en medio del mar.

Imposibilitada la fragata de hacer ningún movimiento solo podía disparar por una banda.

La *Estrella* se asemejaba á un águila rodeada de cuervos. Los hermanos de la costa avanzaron hasta en medio de la bahía, pero un diluvio de balas y metralla les hizo detenerse, no sin teñir las pacíficas olas con largos surcos de sangre.

De los treinta barcos habían desaparecido diez.

Reunidos ya los tres amigos á bordo de la *Estrella*, y dueños de los cuarenta millones, podían salir por medio de aquella nube de proyectiles, á la ma-

CARLOS II EL HECHIZADO

254

constante estallido de la mosquetería que poco á poco se iba generalizando, los gritos de una y otra parte, la diversidad de banderas que se tremolaban como enseñas de la victoria, el ronco estruendo de los cañonazos, el redoble de los atabales y el sonido de las trompetas, podía decirse que semejante espectáculo era digno de la admiración y entusiasmo de aquellos valientes que defendían su libertad, sus intereses, sus derechos y su patria.

Faltaba el sol, y en breve se presentó al través del humo del combate como un disco de fuego y de sangre.

Este era el momento en que se podían reconocer unos y otros.

Vióse un vasto cuadro sombreado con todos los matices del horror; el fuego se fué generalizando, y los barcos de los filibusteros principiaron á avanzar por medio de la metralla, con el objeto de apoderarse de la *Estrella*, cuyos doce cañones se dirigían contra el casco de la fragata.

Era hermoso y sublime ver al bergantín español lanzando rayos y truenos, columpiándose gallardamente á medida que disparaba sus carronadas, y virar de bordo inmediatamente luego que hacía sus descargas.

Millan Pantoja puesto en el alcázar de popa diri-

BIBLIOTECA DE EL ECO DE CARTAGENA 251

—A triunfar, gritó Leon Bravo ahogando la trémula palabra del gobernador.

Este se lanzó por las escaleras y todos le siguieron.

Ya amanecía.

Teñíase el oriente de un color de nacar, precursor de ese manto de flores que extiende la aurora al tiempo de nacer. La naturaleza tranquila y serena no había repetido ningún eco extraño al guerreo. Las murallas estaban coronadas de soldados; cada oficial se hallaba en su puesto, y la enrojecida mecha ardía al lado de los inmóviles cañones.

Aquella calma parecía anunciar una tempestad.

El gobernador y su comitiva llegaron á las fortificaciones que defendían el puerto y notaron que la fragata se hallaba rodeada por unas de treinta buques pequeños que bullían á su alrededor como pigmeos al lado de un gigante.

La *Estrella* había cambiado de posición.

Apesar de la incierta claridad del cielo, conocíase que sus velas estaban desplegadas y su proa miraba al mar, dispuesta á volver á la banda de estribor ó de babor según lo requiriese el peligro.

Reinaba un silencio solemne.

Pero en el mismo instante en que el gobernador apareció en las murallas, resonaron mil gritos de